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ACTA DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA

De acuerdo con los artículos 24 y 25 de la Ley No. 6 de 2002; Ley de Transparencia, la Ley

37 de 29 delunio de 2009, que Descentraliza la Administración Pública, su reforma mediante
la Ley 66 de 9 de octubre de 201 5, y su reglamentación mediante el Decreto Ejecutivo No.1 0

de 6 de enero de2017 , en donde se establecen los mecanismos de participación ciudadana

en la determinación de los proyectos que podrían ser ejecutados con los fondos
provenientes del IMPUESTO BIEN INMUEBLES (lBl) se realizó la consulta ciudadana.

En la fecha siguiente:
(DíA) miércoles veintisiete (27) de (MES) JULIO de (AÑO) dos mil veintidós de Q022\.

En el Corregimiento de :

Distrito :

Provincia :

Hora convocada

Hora de inicio

Hora de cierre

4:00 p.m
5,ol p¡l

6:toü'4

La comunidad partícipe indicó las siguientes necesidades:
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Municipio de Panamá

Tocumen

Panamá
Panamá
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ESPACIO PARA FIRMA DE LOS PARTICIPANTES
Con la participación de los siguientes func¡onar¡os:

Articulo 102 del Decreto Ejecutivo No. 10 de 6 de enero de 2017 .

CONSULTA CIUDADANA
"Conslsfe en el acto mediante el cual las autoridades municipales y locales ponen a disposición del
público en general información base sobre un tema específico y solicita opiniones, propuesfas o

sugerenclas de los ciudadanos y/o de organizaciones estafa/es, que pueden hacerse llegar a la
autoridad por medios electrónicos o escrlfos'i
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\o Nombre y Apellido Firma lnstitución Tel. o Cel.

1

2

4

5

6

7

8

José Luis Fábrega Alcalde del Municipio de
Panamá

José Muñoz Honorable Representante

de Tocumen

C,¡,"á@
Alexandra Rodriguez

Coordinadora Unidad

Gestora de
Descentral¡zac¡ón

Director de Participación

Ciudadana y

Transparencia

Marcos Anton¡o Marengo

Fernando Duque Director de l\ilercados

Leonel Montes Jefe de Mercados

Kathia Duarte Directora de Gestión

Soc¡al

Sayan Sm¡th Autoridad Nacionalde
Descentral¡zación
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Benjamin Martínez Jefe de Participación

Ciudadana
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ALCALDÍA

Concluida la presentación del proyecto expuesto, se le brindo un espacio a los ciudadanos para que
emitan sus opiniones, propuestas o sugerencias:
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Nombre

Cédula 9 - Zo+-T(
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Nombre

Cédula

Comentarios :
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Nombre

Cédula

Comentarios :

Nombre

Cédula

Comentarios :

Nombre

Cédula

Comentarios :

Nombre

Cédula

Comentarios :
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Nombre

Cédula

Comentarios :

Nombre

Cédula

Comentarios :

Nombre

Cédula

Comentarios

Nombre

Cédula

Comentarios :
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Nombre

Cédula

Comentarios :
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Cédula

Comentarios :
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Comentarios :
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Comentarios :
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Finalizadas las opiniones, propuestas o sugerencias y una vez aclaradas las mismas le informamos

que damos por culminada la Consulta Ciudadana siendo las b : lc p.m.

Luego de una amplia explicación a los residentes de esta comunidad en el Corregimiento de Tocumen,
ha entendido el proyecto y sus mociones son conducentes a proseguir los trámites pertinentes para Ia

realización de este proyecto.

A continuación, se levantó el acta correspondiente en el Conegimiento de Tocumen del día miércoles
27 de julio de dos mil veintidós (2022) se ratifica su contenido por parte de los presentes y para

constancia firmamos:

Representantes de la comunidad elegidos por los asistentes:

Nombre: Firma: 0 a Cédula: K- Zo"-?/

Cédula: /.-tzz-

Nombre Firma: édula: o
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PROYECTOS PRIORIZADOS

Luego de presentando el proyecto a desarrollar por parte del Municipio de Panamá, se
determina que el nombre del proyecto es:

La presente Consulta Ciudadana ha cumplido con las normas administrati
predeterminadas, y las Leyes que regulan la materia.

1r)nNN

D I.
10

*

/)t t'/

. Construcción del Mercado Periférico, conegimiento de Tocumen, Distrito de
Panamá.
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FONDOS OE BIENES INMUEBTE (IBI)

LISTA DE ASISTENCIA - CONSUTTA CIUDADANA

CORREGIMIENTO OE < 
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FONDOS DE BIENES INMUEBTE (IBI}

TISTA DE ASISTENCIA - CONSULTA CIUDADANA
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FONDOS DE BIENES INMUEBTE (IBI)

LISTA DE ASISTENCIA - CONSULTA CIUDADANA

CORREGIMIENTO DE

EDAD sExo FIRMANo. NOMBRE CEDU LA TEtÉFoNo
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FONDOS DE BTENES tNMUEBTE (tBt)

LISTA DE ASISTENCIA - CONSULTA CIUDADANA
CORREGIMIENTO DE I

No, NOMBRE
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LISTA DE ASISTENCIA - CONSULTA CIUDADANA
CORREGIMIENTO DE

FONDOS DE BIE TNMUEBtE (rBr)

No. NOMSRE CEDULA EDAD sExo TELÉFoNo FIRMA
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FONDOS DE BTENES tNMUEELE (tBt)

LISTA DE ASISTENCIA - CONSULTA
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TISTA DE ASISTENCIA - CONSUTTA CIUDADANA
CORREGIMIENTO DE líCui-,, u.,,
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FONDOS DE BIENES INMUEBLE (IBI)

LISTA DE ASISTENCIA - CONSULTA CIUDADANA
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TNFORME#036-2022

CONSULTA CIUDADANA
CORREGIMIENTO DE

TOCUMEN:
a

Fondos de Descentralización

lmpuesto de Bien lnmueble (lBl)

Construcción del Mercado Periférico, Corregimiento

de Tocumen Distrito de Panamá.

AUTORIDADES PRESENTES

Alcaldía del Distrito de Panamá

Marcos A. Marengo
Director

Dirección de Participación y Transparencia

Sayan Smith
Licenciado
Autoridad Nacional de DescentralizaciÓn

FECHA:

INFORME PREPARADO

POR:

Miércoles veintisiete (27)

de julio de dos mil veintidós
(2022)

LUGAR:
Complejo Culturaly Deportivo La

Siesta

HORA DE INICIO:

5:01 P.m.

HORA DE CIERRE:

6:10 p.m.

DIRIGIDA POR;

Dirección de

Participación
Ciudadana y

Transparencia

Benjamín Martínez

Jefe
Participación Ciudadana

Alexandra Rodríguez
Coordinadora
Unidad Gestora de Descentralización

a

*

\

\CA
4:

7
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Fernando Duque
Director

Dirección de Mercados

Kathia Duarte
Directora
Dirección de Gestión Social

DESARROLLO DE LA CONSULTA:
-Decretar hora de inicio (5:01 p.m.) e introducción por Participación Ciudadana de la Alcaldía de

Panamá.

-lntroducción, indicaciones y mención de los instrumentos jurídicos que permiten y validan la

realización de la consulta ciudadana.

-Palabras por parte de la Alcaldía de Panamá y en representación del señor alcalde, José Luis

Fábrega, el Licenciado Marcos A. Marengo, Director de Participación Ciudadana y Transparencia.

-lndicar ciene de exposiciones y decretar el inicio de periodo de preguntas, respuestas, sugerencias,

recomendaciones, comentarios.

-Firma del acta por parte de autoridades y miembros de la comunidad participante.

-Decretar el cierre de mecanismo de consulta ciudadana, hora de finalización 6:10 p.m.

DECRETAR HORA DE INICIO E INTRODUCCIÓN POR PARTICIPACÉN CIUDADANA DE LA

ALCALDíA DE PANAMÁ. INTRODUCCIÓN, INDICACIONES Y MENCIÓN DE LOS

INSTRUMENTOS JURíDICOS QUE PERMITEN Y VALIDAN LA REALIZACIÓI OC U COIISULTA
CIUDADANA.

para el Corregimiento de Tocumen nos acompaña en la mesa principal el Director de Parti on

Ciudadana y Transparencia el Licenciado Marcos Marengo, nos acompaña el Director de

lngeniero Fernando Duque, nos acompaña la Directora de Gestión Social Kathia Dua
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-Palabras de bienvenida por parte del Licenciado Benjamin Martínez, Jefe de Participación Ciudadana.

'Periodo de presentaciones de proyectos:

¡ Construcción del Mercado Periférico, Conegimiento de Tocumen Distrito de Panamá.

-Comunicar ciene de periodo de preguntas, sugerencias, comentarios.

INTERVENCION DEL LICENCIADO BENJAMIN MARTINEZ JEFE DE PARTICIPACION

CIUDADANA
Buenas tardes que Dios me los bendiga mi nombre es Benjamín Martínez yo soy el Jefe de

Participación Ciudadana del Municipio de Panamá y seré el moderador de esta Consulta Ciudadana

en la tarde de hoy se le explicara un proyecto que va a presentar la Alcaldía de Panamá que tiene
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INTERVENCION DEL LICENCIADO MARCOS MARENGO DIRECTOR DE PARTICIPACION

CIUDADANA Y TRANSPARENCIA
Buenas tardes a todos en nombre del señor Alcalde José Luis Fábrega y el equipo de trabajo de la

Alcaldía de Panamá queremos agradecerles a todos ustedes que estén aquí en esta tarde lluviosa

sacando de su tiempo de descanso de diversas actividades para estar aquí apoyando a su

corregimiento, Tocumen es un conegimiento grande y pujante y eso se debe a personas como ustedes
que están aquÍ toman de su tiempo para ayudar al desanollo local, en la tarde de hoy se les ha

presentado el proyecto un proyecto que viene trabajando con mucho tiempo y mucho cariño el equipo

de Alcaldía de Panamá y más allá que es un mercado municipal un mercado de abasto que es un

tema tan importante para todas las comunidades eso que se habla tanto de bajar la canasta básica

esto es parte de cómo podemos bajar esta canasta básica así que sin más sigamos con esta consulta

y por favor cuando venga el momento de preguntas, de consultas, de opiniones no duden en levantar

la mano porque para eso estamos aquí para escuchar cada una de sus opiniones y observaciones al

respecto de este proyecto nuevamente muchas gracias.

INTERVENCION DEL LICENCIADO BENJAMIN MARTINEZ JEFE DE PARTICIPACION

CIUDADANA
Agradecemos al Licenciado Marengo por estas palabras también tenemos unas breves palabras por

el licenciado Sayan Smith de parte de la autoridad nacional de descentralización.

INTERVENCION DEL LICENCIADO SAYAN SMITH REPRESENTANTE DE LA AUTORIDAD

NACIONAL DE DESENTRALIZACION
Muy buenas tardes mi nombre es Sayan Smith vengo representando la Autoridad Nacional de

Descentralización y estamos muy contentos de que estén aquí involucrándose en los proyectos de su
\C;A D
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representante de la Autoridad Nacional de Descentralización el Licenciado Sayan Smith y la

Coordinadora de la Unidad Gestora de Descentralización la Licenciada Alexandra Rodríguez, también

tenemos con nosotros al Director de Mercados el lngeniero Leonel Montes quien nos dará la

explicación sobre el proyecto que presentaremos el día de hoy. De acuerdo con el artículo 24 y 25 de
la ley 6 del 2002 la ley de transparencia la ley 37 del 29 de junio de 2009 que descentraliza la

administración pública su reforma mediante la ley 66 del I de octubre de 2015 y su reglamentación

mediante el decreto ejecutivo número 10 del 6 de enero del 2017 en donde se establecen los

mecanismos de participación en la determinación de los proyectos que podrían ser a través del fondo
proveniente del impuesto de bien inmueble (lBl). En este momento siendo

las 5:01 damos por iniciada esta consulta ciudadana acto seguido procedo a leer lo establecido en el

artículo 102 del decreto ejecutivo número 10 del 6 de enero de 2017 que establece el procedimiento

a segulr para la consulta ciudadana. Consulta ciudadana consiste en el acto mediante el cual las

autoridades municipales y locales ponen a disposición del público general información en base a un

tema específico y solicita opiniones propuestas o sugerencias de los ciudadanos o de las

organizaciones estatales que pueden hacerse llegar a la autoridad por medios electrónicos o escritos

dicho esto explicare la metodologia que vamos a utilizar el día de hoy primero la mesa principal se

dirigirá a ustedes para darle la bienvenida en esta tarde a esta consulta ciudadana y luego de esto
pasaremos a la exposición del proyecto que se tiene para el día de hoy que es la construcción del

Mercado Periférico para el corregimiento de Tocumen, para darle las palabras a nombre del señor

Alcalde José Luis Fábrega tenemos al Licenciado Marcos Marengo Director de Paficipación

Ciudadana y Transparencia con ustedes el Licenciado Marengo.

,t't ¡,:l\\;1
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INTERVENCION DEL LICENCIADO BENJAMIN MARTINEZ JEFE DE PARTICIPACION
CIUDADANA
Le agradecemos al licenciado por estas palabras acto seguido vamos a darle la oportunidad al

ingeniero Leonel Montes para hacer una breve exposición la metodología será que el lngeniero Montes
nos explicara a todos en que consiste este mercado periférico para el corregimiento de Tocumen una
vez termina la exposición de manera ordenada le vamos a dar la participación a los presentes no sin
antes la Licenciada Kathia Duarte de Gestión Social nos dará unas palabras para complementar lo
que es el proyecto siendo así por favor lngeniero Leonel el público es suyo y prestamos atención a la
exposición.

INTERVENCION INGENIERO LEONEL MONTES JEFE DE MERCADOS
Buenas tardes público que nos acompaña la verdad es que gracias por venir como bien decía la mesa

principal la indiferencia del tiempo no son las mejores, pero me agrada ver un público tan nutrido en

esta consulta ciudadana buenas tardes a la mesa principal ya todo el público en términos generales

que nos acompaña. Si me ha tocado presentarle a ustedes la iniciativa que tiene la Alcaldía de Panamá

en materia de mercados municipales, nosotros iniciamos esta gestión municipal con un plan

previamente establecido la cual la meta era el establecimiento del mercado periférico principalmente

en 3 zonas importantes del país en el área norte, en el área centro y en el área este que es donde hoy

día con esa visión iniciamos lo que es la Dirección de Mercado, básicamente y en el área central del

distrito capital se ha logrado trabajar en materia de desarrollo de mercado el más claro ejemplo el

Mercado San Felipe Neri que nos tocó en esta administración culminar y hacer lo que es entrar en

operación y se mantiene como nuestra punta de lanza en la Dirección de Mercado tanto en el área

norte ya hemos iniciado los procesos de licitación algunos ya en estado de adjudicación ya lo vamos

a ver más adelante básicamente ya empezamos a mover esa aguja que a nosotros nos interesa para

principalmente para respaldar como bien decían en la mesa principal para llevar productos de calidad,

accesibles a la población y ojala y a precios altamente competitivos, entonces esa es nuestra línea de

trabajo y la que nos tiene acá el día de hoy porque esta iniciativa de establecer mercados municipales

básicamente yo creo que para nadie de los que estamos acá esta resulta extraño encontrarnos con

estas imágenes y no solamente en la ciudad capital sino también en el resto de la ciudades y de los

poblados que integran este país incluso a nivel nacional cada vez es más frecuente encontrarse la

distribución de alimentos que es un tema altamente delicado que se realiza con este tipo de sistema

un sistema que evidentemente no es el mejor estamos hablando de llevar productos 1 a la mesa de

nuestra familia y 2 ala boca de nuestra familia y eso activa un sin número de riesgo sociales que

presentan algún tipo de costo para el desarrollo de las ciudades, nuestra intención es poder establecer

centros para la distribución de alimentos que sean mucho más dignos y mucho más acorde con la

población donde ellos se desarrollen, entonces un primer desafío pasar de distribuir alimentos en

nuestras calles, veredas con agua contaminada con básicamente con 0% de normas de manipulación

de alimentos no sabemos quién está distribuyendo ese alimento siempre ponemos de ejemplo cuando

en diciembre el abasto de gente que va toma esos productos y no tenemos ningún tipo de trazabilidad

no sabemos ni siquiera quién nos está vendiendo nuestros alimentos y Ia idea es incre ivel
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comunidad para mejorarla y más por lo que se va a proponer hoy sobre este mercado para que lo
tengan cerca de aquí muchas gracias.
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de seguridad alimentaria que tiene nuestra población de Panamá este es un tema super importante

porque tenemos la población más densa del tenitorio nacional entonces establecer políticas

alimentarias es un tema no menor por eso estamos planteándoles a ustedes la iniciativa que tenemos

de establecer uno de nuestros mercados en el sector este del distrito específicamente en el

corregimiento de Tocumen que resalta por ser uno de los más poblados de las poblaciones más

densas del distrito. Nuestro desafío es hacer una red integral de mercados municipales ya los que

están en el área central ya están básicamente en operación que es el Mercado del Marisco, el Mercado

San Felipe Neri tenemos ya los que están en el área norte dos mercados periféricos también en el

área de Chilibre ya ha sido recientemente adjudicado y estamos en el proceso de evaluación para lo
que es el área de Caimitillo y Alcalde Diaz nos hace falta entonces el sector este donde nosotros

estamos trabajando en el hijo de la red de mercadores que nos queda más lejos que es el que va

atender el sector de Pacora ya está básicamente en un 50% de avance y esperamos poner en

funcionamiento en octubre de este año y el otro en el que estamos trabajando es también el que está

en el área central que es el área de Pueblo Nuevo que esperamos tener para julio del año entrante,

En el área de Tocumen tenemos básicamente 2 iniciativas uno para las 24, otro para el área netamente

de Tocumen y básicamente con esto estaríamos conformando nuestras primera fase de lo que es la
red integral de mercados municipales resaltando la distancia que existe de desde Merca Panamá

estamos extremadamente lejos del punto de provisionamiento por excelencia que tiene este paÍs pero

queremos incluso de acuerdo a las proyecciones y estimaciones que nosotros hemos realizado que el

mercado de Pacora pudiera recibir toda la mercancía que ingresa desde las otras provincias por

ejemplo una provincia altamente productiva que es el caso de la provincia del Darién y la parte de
Panamá toda la parte del sector este que produce pudieran estar presentando esta producción si

nosotros lográramos poner en pie un mercado en el sector de Tocumen y dela24 de Diciembre así
que básicamente esta seria nuestra primera meta a cumplir establecer 5 mercados nuevos darle vida

a los 2 que ya están en fase de construcción y que tienen varios años de estar en esa fase pero que

ya las proyecciones que tenemos es que lo podemos lograr con bastante asertividad, algo grafico de
lo que les converse el mercado de Pacora que tiene una inversión aproximadamente de 631,0010
dólares nos tocó a nosotros rediseñar este mercado para poder asegurar una funcionalidad lo más

exitosa posible el mercado de Pueblo Nuevo también nos tocó entrar en fase de rediseño estamos
apuntando a mercados que sean altamente funcionales y este es el que yo les mencionaba que lo
deberíamos tener para julio del año entrante estamos en fase de aprobación de planos para el

mercado que va a tener lo que es el área de Chilibre ya son mercados muchos más grandes por la
población que se tiene y acabamos de recibir propuestas para lo que seri un moderno mercado para

lo que es el área de Alcalde Diaz ustedes ven la arquitectura y la conformación de estos mercados se

escapa un poco de la visión tradicional de los mercados públicos es decir estamos buscando mercados

altamente ensamblables dentro de los sectores urbanos y nosotros podamos fácilmente acceder a

ellos y que lo veamos de una manera bien armónica y saltándonos un poco el concepto que ya dejo
de funcionar de los clásicos mercados públicos que son de estructuras envejecidas llenas de mal olor
donde tenemos agua servidas, demasiados tema de humedad y que básicamente no es agradable
adquirir alimentos en estos puntos entonces estamos destacando de muchísima importancia lo que es

el tema arquitectónico y lo que es el tema de gestión de alimentos de eso se trata de llevar alimentos
con los mayores estándares de calidad a la población que se beneficia de cada uno de esos mercados.

Aquí podemos ver un ejemplo palpable como era el San Felipe Neri previo al proceso de remodelación
y como es hoy en día los que han tenido oportunidad de visitarlo es un mercado altamente aceptable
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por la población uno ya compra en un mercado munic¡pal con aire acondicionado las carnes no están

expuestas a las aves ni a las plagas ni a ningún tipo de insectos que los pueda visitar, sino que están

debidamente cubiertas con tema de vitrina y con refrigeración ya las carnes no están a la intemperie

existe detrás de la operatividad de estos mercados toda una estructura de personal que trabaja para

garantizar que los usuarios de estos mercados lleven alimentos seguros con inocuos y con la mejor

calidad posible a sus hogares y negocios si pudiéramos ver cómo eran los predios de distribución de

frutas versus el salto abismal que nosotros le hemos dado a través de la modernización de mercados

eso va acompañado desde la dirección de mercado y la Alcaldía con programas de formación para

ayudar a los comerciantes a que ese salto lo den de la ,manera más armónica posible porque no es

fácil pasar de una tipología de mercado tradicional a una tipología de mercado moderno, nuestras

aspiraciones llegar a este tipo de puestos, puestos altamente competitivos con la mayor diversidad de
productos y acercarnos cada vez más a brindar servicios de calidad y la mayor calidad posible a

nuestra población donde nosotros estamos incorporando el elemento calidad, el elemento

competitividad, el tema de profesionalismo de nuestros comerciantes ya eso ustedes lo ven nos está

distribuyendo mercancía que sea alimentaria como lo hacían tradicionalmente como ya hay un cambio

de actitud ya hay un cambio de vestimenta por poner algunos ejemplos donde el elemento innovación

resalte a la vista la pandemia nos ha enseñado muchísimo en materia de mercado antes era super
difícil ver modernización en los mercados hoy vemos a nuestros comerciantes trabajando con

empresas como pedidos ya, haciendo entregas delivery cosas que tal vez no era tan fácil de

imaginarse antes de toda esta revolución que nos ha plasmado la pandemia. Trabajamos muy de

cerca lo que es el tema de la rentabilidad de nuestros comerciantes nos preocupamos mucho por lo

que es el tema de sus ventas les ayudamos en todo lo que es la matriz de productividad para que

estos negocios sean sostenibles en el tiempo y podamos desarrollar de los mercados no solamente el

eje de distribución de alimentos sino que también todo el eje de empleomanÍa y darle vida a todo el

engranaje alimentario que se centra en torno a un mercado y por supuesto el tema de imagen, el

concepto y la calidad del servicio que ofrecen los mercados es un tema altamente apreciable nosotros

vamos a los supermercados y básicamente no hablamos con nadie en el caso de los mercados

públicos el contraste es diferente tenemos una atención básicamente personalizada ya los

comerciantes tiene identificados a sus clientes y básicamente y ya saben todo el engranaje que ahí se

conversa y es algo ampliamente valorado 'por la clientela de hoy día, Y seguimos ampliando esto es

lo que nosotros hemos básicamente prediseñado para la distribución de carne que es el caso que

tenemos acá expuestas en debidas condiciones donde nosotros podemos escoger como le comentaba

anteriormente carnes con protección con refrigeración y con todos los cumplimientos de los

parámetros de calidad como la población en este caso de Tocumen merece acceder a los alimentos,
yo ahora que venía, bueno no es la primera vez que vengo por esta zona pero veÍa la distribución de
pescado, puestos de carne, puestos de verduras que en la comunidad se dan principalmente en los

patios frontales de las casas serian básicamente una bonita oportunidad poder incluirlos e integrarlos

a esta iniciativa de los mercados periféricos por ejemplo puestos para la distribución de granos, de

vegetales son puestos ampliamente prediseñados evaluados para que su funcionalidad sea lo más

alta posible eso si ustedes lo ven por ejemplo tendremos amplios pasillos, con pisos donde cuidamos

nosotros todos los estándares higiénicos sanitarios y siempre de cara a que los mercados municipales

brinden sus servicios posibles a la población que necesitan. Algo dentro del mix comercial pensamos,

como lo comente, pensé que estos mercados lleven la mayor oferta posible no solamente en términos

alimentarios también en términos complementarios, que quiero decir con esto, que nosofos odemos
\(;
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vincular a los mercados con un concepto muy similar a lo que para nosotros debe ser lo más

relacionado a un centro comercial, es decir, que nosotros en el mercado no solamente encontremos

alimentos sino que también encontremos acceso medicamentos, acceso a servicios bancarios y a otro

tipo de servicios, como por ejemplo a lavandería, panadería, temas de mensajería, algo de una series

de servicios Municipales e incluso el pago de algunas series de servicios que tenemos en nuestra

casa o empresa como por ejemplo lo multipagos, los epagos; que nosotros podamos crear todo un

ecosistema económico entorno a un Mercado Municipal ese es el concepto de funcionamiento que

nosotros estamos buscando. Entre más nos aproximamos a esa matriz, el excito del mercado toma

cada vez más vida, incluso sumarles a ellos los servicios de transporte público llámese en la versión

de buses o también en la versión de taxis o incluso si existe una versión más económica o exclusiva,

que nosotros podamos encontrar eso en los mercados de la Alcaldía de Panamá. No hemos empezado

hoy día, nosotros estamos en fase de estudio con el proyecto de Tocumen, paralelo a esto hemos

estamos investigando alternativas de ubicación de los mercados básicamente estamos en un contante

estudio de cómo es la distribución de la población, como es la movilidad urbana de esta zona para

identificar en una segunda fase ¿cuál es la ubicación del terreno? Qué más beneficios generaría para

la población de Tocumen. Lo hemos querido ser un poco diferente para buscar como lo he repetidas

ocasiones, buscar la mayor funcionalidad del mercado adolescente para el área de Tocumen, en este

caso ustedes pueden ver la distancia de lo que estamos utilizando, en la mayoría de los casos pueden

acceder hasta 2 kilómetros desde el punto del establecimiento del mercado, estamos considerando

espacios que nos permitan a nosotros el establecimiento de la mayor cantidad de comercio posible

siempre de cara a brindar el mayor beneficio a la población, tanto, estamos en la versión de abasto o

espacios que funcionarían para la versión de mercado de abasto, como también espacio para el

funcionamiento para el mercado de proximidad que sería el mercado mucho más pequeño y que

tengamos la interacción más cercana con el comerciante. Lo cierto es que ya hemos iniciado la fase

de identificaciones del terreno y en eso hemos estado trabajando en las últimas semanas. Digamos

que sí en términos muy generales es la intensión de desarrollar un proyecto que nosotros tenemos,

nos gustarÍa muchísimo poder incluir al sector este, al conegimiento de Tocumen, a la red integral de

Mercado Municipales, que nos permita acceder a la Alcaldía de Panamá el establecimiento de paso

para la distribución de alimento y servicios a esta población, que estén convencidos, que se lo merecen

y que lo estén necesitando a gritos, ¿no? Como Ie comentaron mi nombre es Leonel estaré junto con

el director en disposición de atender cualquier consulta, así que para mí ha sido un placer presentarles

y darle un pantallazo de lo que es este proyecto y estamos a su entrega disposición, Gracias.

INTERVENCION DEL LICENCIADO BENJAMIN MARTINEZ JEFE DE PARTICIPACION

CIUDADANA
Muchas gracias, lngeniero Leonel, en este momento la Licenciada Kathia Duarte nos complementará

el proyecto que pretende desarrollar para el Conegimiento de Tocumen. Con ustedes la Licenciada

Kathia Duarte.
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INTERVENCION POR LA LICENCIADA KATHIA DUARTE

Muy Buenas tardes, más que todo, mis palabras van a ser muy breves, darle un saludo de parte del

lngeniero José Luis Fábrega es una persona que tiene un anaigo muy grande con éste Conegimiento

donde sabe que hay muchas gente buenas y que este Conegimiento está dentro de los corregimientos

más grande del Distrito Capital, ustedes ya han escuchado que tenemos 5 proyectos de mercados;

uno que ya está funcionando que es el San Felipe Neri que lo termino nuestra administración y lo
termino muy bien gracias a Dios y en ese estudio siempre ¿ De qué es lo que más siempre se necesita

en la población?, Siempre se ha hablado de seguridad alimentaria de bajo precios entonces siendo el

segundo Corregimiento más grande dentro del Distrito, pensamos el ¿ por qué no hacer un Mercado

Periférico en Tocumen y enla24 De Diciembre? Que decía el señor Leonel que son los más grandes

del Distrito y de ahí nace la idea no es solamente un Mercado lo que está en la problemática, también

hablamos de la problemática de desempleo, el mimos Mercado te habla de empleo en la construcción

que ya el Señor Alcalde lo a dicho en todos sus proyectos, la mayoría y la mano de obra el 90% debe

ser de cada corregimiento entonces construyendo este Mercado habrá personas de Tocumen y

cuando se termine la construcción también hay empleo porque los que van administrar el mercado es

el Municipio de Panamá y crearía nuevas plazas de empleo para el Corregimiento de Tocumen y en

realidad en esto nos basamos para traer este proyecto acá en conversaciones con los demás

directores que están en la mesa y el Señor Alcalde siempre tratando de ayudar a la ciudadanía dentro

de las necesidades básicas que nosotros podamos ayudarnos lo más pronto posibilidades todos estos

proyectos deben estar terminado nuestra administración van a tener un equipo petitorio dentro de 1

año y medio entre papeles, construcción pero es ayudar hasta donde nosotros podamos y ustedes

nos lo permitan, vuelvo y lo repito Tocumen para nosotros, tenemos un gran sentimiento por muchas

personas que están dentro de este Corregimiento y queremos ayudarlos así que terminar de enviarle

el saludo y decirle solamente esto. Gracias.

INTERVENCION DEL LICENCIADO BENJAMIN MARTINEZ JEFE DE PARTICIPACION

CIUDADANA

Le agradecemos a la Licenciada Kathia Duarte. En este momento siguiendo el orden de esta Consulta

Ciudadana Vamos a darle participación a las personas, conforme vayan levantando la mano les

pedimos que nos indiquen su nombre, su cédula y en qué área reside del Conegimiento de Tocumen,

mis compañeras van a ir hasta sus puestos y le van a dar la participación correspondiente, les

agradezco y en forma ordenada como son bastante más de 100 personas nos sigan esto.

INTERVENCION POR LA SEÑORA NANCY GONZALEZ 8.758.2180.

¿Dónde estaría ubicado dicho mercado?

INTERVENCION INGENIERO LEONEL MONTES JEFE DE MERCADOS

Buenas tardes, gracias por la pregunta. Tenemos varios puntos pre- identificado por la dirección del

mercado que tiene el potencial para poder desarrollar en ellos los mercados. Lo tenemos sobre la vÍa

Domingo Díaz que tiene suficiente superficie para poder establecer ahí el mercado de al
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tendrá la particularidad de poder tener un radio de acción inmediato de cerca de 2 kilómetros. Otorga

lo tenemos más hacia el sector norte que esta previamente identificado y que estamos nosotros en

fase de estudio para analizar el potencial que tendría este mercado, la ventaja que tendría estos 2

terrenos, por ejemplo el campo de acción, es un campo de acción amplio una vía bastante céntrica

en la vÍa de la distribución urbana y una tercera alternativa que nosotros estamos explorando va sobre

un terreno Municipal en una de estas rotondas en el área de La Siesta que podría ser un Mercado de

proximidad, No solamente vamos analiza estas 3 alternativas, nosotros tenemos el compromiso de

poder identificar y seleccionar el área que mayor potencial tenga para el desarrollo y la distribución de

alimento hacia este Corregimiento lo cierto es que la fase de selección de teneno lo estamos

contemplando como una segunda fase siempre y cuando el desanollo o la conclusión de esta Consulta

Ciudadana sea positiva entonces el equipo técnico estaría adentrándose al culminar la fase de

selección de terreno básicamente es el norte que tenemos.

INTERVENCION SEÑORA PETRA CERRASEN 9.'172.249

Más que nada es una pregunta, estimado. Me genera esa certeza de afirmar lo que comentaron

ustedes, ¿los trabajos que se van a realizar son tomados en cuenta la mano de obra? Nuestros

moradores que están desempleados esto es muy importante para nosotros que esa mano de obra

salga de acá de nosotros y que no lo traigan de otros lugares. También quisiera verificar, ya dijeron

donde más o menos van a hacer las áreas, pero aproximadamente más o menos de que ya la consulta

llegue a ser efectiva ¿más o menos para cuándo tienen pensado iniciar esta obra aquí en Tocumen?

INTERVENCION POR EL LICENCIADO FERNANDO DUQUE DIRECTOR DE MERCADOS

Nosotros tenemos planificado iniciar la construcción de este mercado el primer cuatrimestre del

próximo año y pensamos incluirlo en el presupuesto el próximo año y por experiencia que tenemos

con la consfucción en Chilibre, Alcalde Diaz que los tocó a nosotros también hacer Consulta

Ciudadana como estamos haciendo el día de hoy con ustedes establecemos un periodo de

construcción de 18 meses, así que siendo esta la proyección estimamos que en el segundo semestre

del año2024 ese mercado esté listo pero la protección que nosotros tenemos y el trabajo que nosotros

estamos haciendo ahora, iniciar el primer cuatrimestre del año 2023. Con el tema de la mano de obra,
reiterar lo que dijo la Licencia Kathia Duarte existe un compromiso no solamente entes corregimiento

sino en todos los conegimientos que estamos desanollando estos proyectos no solamente de mercado

sino otra tipología que el 90 % de la mano de obra sea del corregimiento que se está construyendo

dichos proyectos, es un tema que reiteramos aquí le garantizamos que una vez sea seleccionado el

contratista es una principales condiciones que les ponemos al desarrollo de los proyectos, muchas
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INTERVENCION DEL LICENCIADO BENJAMIN MARTINEZ JEFE DE PARTICIPACION

CIUDADANA

Agradecemos al lngeniero Montes. No sé si alguien tenga alguna otra pregunta, con mucho gusto, nos

dice su nombre, su cédula y el área donde reside.

gracias.
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Le damos la participación a otra persona más para que por favor nos diga su nombre, su cédula y su

área donde reside.

INTERVENCION SENOR ELIGIO/ 8.79.1038.

Mi pregunta es la siguiente, ¿la Alcaldía tiene contemplado o va a contemplar un grupo de personas

para que cense a todas las personas que ya tenemos puesto formal o informal en ciertos lugares y

que se nos contemple para participar en los juegos proyectos que tiene el Municipio de Panamá? Y

que no se nos dé, cuando esté construido lo que ya tenemos diferentes puestos o tengamos

aspiraciones al tener, nos quedemos por fuera.

INTERVENCION INGENIERO LEONEL MONTES JEFE DE MERCADOS

Sí, ese es un trabajo que está llevando la Alcaldía parte del desarrollo de los mercados como menciono

el compañero Leonel es que nosotros podamos traer a estos mercados a personas que están llevando

a cabo ya informal y nosotros poder integrarlos dentro de los mercados Que pueden continuar llevando

a cabo sus actividades comerciales más digna, ese es un trabajo que se está haciendo creo que con

la Subdirección de Microempresario que es la que se encarga de eso. Ya existe una estadística eso

se le está dando un seguimiento para actualizarlo para poder tener en cuenta a todas las personas

que hoy en dÍa se les está tomando en cuenta acabo de sus actividades comerciales puedan venir a

formar parte de estas actuaciones de estos nuevos mercados.

INTERVENCION DEL LICENCIADO BENJAMIN MARTINEZ JEFE DE PARTICIPACION

CIUDADANA

Le damos Participación a la siguiente pregunta. Por favor nos dice su nombre, su cédula y en qué área

reside.

INTERVENCION SEÑOR VICENTE

¿Ya se tiene más o menos pensado aparte de lo que dijo en la presentación? Aparte de lo que va a

tener el mercado dentro de los establecido, venta de comida: alimentos, verduras, carne. ¿Y las

empresas que se van a establecer dentro que no forman parte de la cadena alimenticia? ¿Si una

persona por lo menos nosotros queramos poner un negocio individual si se tiene pensado más o

menos la facilidad que se pueda brindar a una persona para establecer un pequeño negocio dentro

del mercado?

INTERVENCION INGENIERO LEONEL MONTES JEFE DE MERCADOS

Tremenda pregunta mira dentro el concepto de mercado nosotros tendremos la mayor diversidad de

productos y de servicios posibles eso los obliga a pasar por una fase de caracteri zacton
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INTERVENCION DEL LICENCIADO BENJAMIN MARTINEZ JEFE DE PARTICIPACION

CIUDADANA
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influencia del mercado donde no solamente vamos a tender asuntos netamente alimentarios, sino

también asuntos complementario, nosotros estamos por ejemplo en el San Felipe Neri impulsando el

establecimiento de relojería de servicio de sastrería y de otra serie de servicios que bien es cierto la

comunidad es limpiadora de zapatos, por ejemplo la distribución de revista, libros para ese tipo de

inclusión dentro de los mercados. Rescatar siempre la vista que los mercados públicos son puntos de

encuentros y la intención es que de ellos se brindan la mayor cantidad de servicio posibles. En esa

línea nosotros estamos estableciendo algunas iniciativas que nos permitan a nosotros el acercamiento

acomunado para lo que es la formación o la especialización más bien de algún comerciante que lo

identificamos previamente el tema por ejemplo de distribución de alimento, manipulación de alimentos,

temas contables, temas financieros e incluso el tema de marketing digital que es lo que está de moda

hoy día tenemos proyectado iniciativa, acercamiento con AMPIME que siempre tiene capital semilla,

con SENASI para lo que es el tema del emprendimiento de alimentario y que nosotros podamos

impulsar estos modernos mercados como dinamismo de la economía, de igual forma con el ministerio

de salud, nosotros mantenemos contante acercamiento para desarrollar lo que es la línea de

capacitación y desarrollo del pensamiento para poder cumplir con todos estos estándares que se

requieren en la industria alimentaria facilidad en la generación del carnet trabajamos muy de cerca

con lo que es el tema de certificaciones con nuestro comerciantes que de alguna forma lo necesitan

incluso para ceder a servicios bancarios por ejemplo y toman como referencia el puesto de trabajo que

ellos tienen en los mercados públicos e incluso también hemos desanollado algún tipo de

acercamiento con la Caja de Seguro Social, por ejemplo, para que los comerciantes de estos

comercios puedan ser incluidos dentro de la fase de Seguro Social y no solamente sean comercios

informales, sino que también tengan acceso a los beneficios que le diera lo que es el tema de salud
pública, es decir, desde la Alcaldía de Panamá nosotros ayudamos, más bien, desanollamos ese

servicio, no solamente de desarrollar planos de mercados, sino que también es impulsar todo lo que

es el sentido empresarial de los comerciantes, porque la idea no es que solamente sea un negocio

subsistente, sino que en cada de uno de estos puestos se logre generar economía para la familia y
que también se logre promover todo lo que es el tema de economía desde ese puesto. Eso nos lleva
por ejemplo a un puesto fácil en el San Felipe Neri o en el Mercado de Mariscos que emplea entre 1

y 3 personas promedio, incluso hay unos puestos que ya tienen turno y el número de empleados

asciende a 6 o 7 , incluso vemos personas que ya no caben dentro del mercado por la demanda que

ha tenido su economía, y yo creo que eso es positivo resaltarlo, pero si cuente con todo lo que es el

apoyo por parte de la Alcaldía para que el emprendimiento no solo sea de subsistente, sino que sea

lo más empresarial posible y que recaiga en el beneficio de ambas partes.

INTERVENCION DEL LICENCIADO BENJAMIN MARTINEZ JEFE DE PARTICIPACION
CIUDADANA
Le agradecemos Arquitecto por esta tan buena respuesta, "yo lo siento como apagados a ustedes,

aquí la Alcaldía viene a decirles que vamos a ponerle un mercado aquí, con comida barata para

ustedes, donde van a poner sus negocios con todas las facilidades, yo no escucho los aplausos", son

26 corregimientos y la Alcaldía está decidiendo hacer uno aquí en Tocumen, no escucho esos

aplausos, esto es para ustedes señores, nosotros estamos sirviéndoles a la comunidad y queremos

que ustedes se involucren en esto, precisamente para esto son este tipo de procedimientos, para
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INTERVENCION INGENIERO LEONEL MONTES JEFE DE MERCADOS
Si, en la tipología de este nuevo mercado tenemos contemplado muchísimas más cosas de lo que

normalmente estamos acostumbrados a ver, por ejemplo tenemos contemplado dentro de los

mercados la instalación de un área cultural, que son como salones que pueden servir, y normalmente
los usamos para cuando se hacen las formaciones y las capacitaciones de los comerciantes dentro
de los mercados, pero que no se utilizan durante todo el tiempo, y la idea es que nosotros podamos

ubicar ahí en base a los requerimientos de agrupaciones de personas y que ahí se puedan llevar
acabo formaciones y capacitaciones o algún otro tipo de actividad en base de lo que necesite la

comunidad, además nosotros no estamos completamente sujetos a las entidades comerciales que

normalmente se hagan en el diseño del mercado, como se estructura o su tipología de puestos y
ocurre en el caso del Mercado San Felipe Neri que nosotros ocasionalmente en el área de la plaza

hacemos este tipo de feria en donde nosotros le damos la oportunidad por ejemplo a comerciantes
que se dedican al tema de la artesanía que los viernes o un sábado cada dos semanas ellos pongan

su puesto de ventas ahí y así lo hemos hecho con algunas otras actividades impulsadas por la
Secretaria de la mujer de la Alcaldía, que quieren llegar a vender, que son pequeños empresarios, que

se decÍan hacer prendas u otro tipo de cosas y en coordinación con la administración del Mercado
San Felipe Neri, entonces nosotros le damos un dia para que lleven a cabo sus actividades, así que

si nosotros logramos hacer este mercado, este tipo de actividades van a estar contempladas dentro
de este desarrollo.
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explicarles a ustedes lo que vamos a desarrollar, en ese mismo orden vamos a darle participación, no

sé si alguien tiene alguna otra pregunta de lo que son los vendedores informales, acá adelante nos

dice su nombre, su cédula y el área donde reside.

INTERVENCION RESIDENTE IRIS VEGA 8.307.71

Buenas tardes mi nombre es lris Vega, mi cédula es 8-307-71, yo vivo en Sector SurA, mi inquietud

es por la participación de los microempresarios, aquellas personas que hacen bisutería, venden
plantas, si de repente tengan la oportunidad de que estás personas así hagan ferias o bazares donde
puedan participar, también hay muchas personas en la comunidad que necesitan capacitarse, que

tengan ese espacio para hacer talleres, cursos de tembleques y todo tipo de cosas para que la
comunidad pueda aprender y que es lugar tenga un espacio para ese tipo de personas, yo pertenezco

a un voluntariado y nos reunimos un montón de gente en Panamá Este, pero tenemos que reunirnos

en los parques o en donde dejen reunirnos, en los restaurante no nos dejan porque dicen que no

estamos consumiendo, no tenemos un lugar, aquí lo hemos hecho en este Complejo, pero no es tan

céntrico para todos, si el mercado va a estar en un lugar más cerca va a abarcar más gente y querÍa

saber si va a haber esa oportunidad para todas esas personas que necesitan de un espacio para

talleres de aprendizaje y de cosas para ventas de microempresarios, empresarios pequeños, que no

tienen para poner n puesto en todo momento, sino que si consiguen una mercancÍa, la quieren vender
y no tienen donde hacerlo, mucha gracias.
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INTERVENCION DEL LICENCIADO BENJAMIN MARTINEZ JEFE DE PARTICIPACION

CIUDADANA

Por favor allá atrás, nos dice su nombre, su cédula y en qué área reside de Tocumen.

INTERVENCION RESIDENTE DAVID MORENO 6-57.448

Primeramente, Dios los bendiga a todos, tienen la oportunidad de ayudar nuestra tierra, nuestro país

y los felicito por eso, porque esto va a quedar en la historia, mi nombre es David Moreno, cédula 6-57-

448, estamos cansados de los chinos, lamentablemente estamos invadido de ellos, los huesos rojos

que uno antes lo compraba a $0.40 lo tienen a $1.25, Los chinos tienen todo disparado, un plátano,

hay un juega vivo, entonces yo quisiera que ustedes que son la autoridad tomen un control porque no

podemos con los chinos todo está muy caro, bendición, Dios los bendiga.

INTERVENCION DEL LICENCIADO BENJAMIN MARTINEZ JEFE DE PARTICIPACION
CIUDADANA
Amén muchas gracias, la siguiente pregunta nos dice su nombre, su cédula y en qué área reside.

van para viejos, ustedes no se van a quedar ahí, van para viejos también. Quiero ag
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INTERVENCION RESIDENTE EUSEBIO CUBILLA/ 7.80.976

Muy buenas tardes, gracias a la mesa de servicio, mi nombre es Eusebio Cubilla, cédula 7-80-976,

voy a hacerle varias preguntas y necesito que me den las respuestas, primeramente, yo pertenezco a

un grupo de jubilados Asociación Coordinadora Fecha Héctor Ávila, ¿qué ustedes tienen pensado con

los viejitos? Nos estamos muriendo y no tenemos quien nos ayude, el señor presidente no quiere

pagarnos la plata que nos debe, fíjese por donde andamos, y también quisiera saber ¿qué se va a
hacer con la juventud? Hay una juventud muy descaniada, quieren hacer lo que les da la gana y los

padres "¿Dónde están?", donde están los padres o será que no tienen padres. Referente a la
agricultura, a mi me gusta mucho la agricultura, yo lodavía tiro machete, quisiera hacer una sugerencia
porque sé que muchos tienen lotes grandes y lo tienen baldíos, que posibilidad me podría usted dar
para que cada persona hiciera en su casa hiciera un huerto, un huertecito en su casa, para librarnos

de comprar culantro, el tomate, el ají y esas cosas, ustedes podrían asesorarnos en ese asunto, es la

agricultura, no tenemos que olvidar la agricultura porque de ahí dependemos, mire como estaba

Chiriquí que no de.jaban pasar los carros y Merca se quedó sin nada y en Darién tampoco dejaban
pasar y no había comida acá en Panamá, así que yo creo que no debemos abandonar la Agricultura,
yo me siento triste cuando veo a la gente que dice "no quiero tirar machete", "no quiero trabajar en la
agricultura", yo me siento trlste porque yo soy de Los Santos y como le dije a una directora de la
Reforma "yo fui una vez a Darién y nos fuimos a cortar leña y quedamos rodeado de los lndios con

escopeta y rifle" vengo yo y le digo a la directora "chuleta ¿qué está pasando?, y tuve que hablar con

el Cacique y hablarle de historia, yo se que ustedes son los primeros nativos de esta tierra, lndios y

nosotros ¿qué somos? Porque somos dos hermanos peleando" los indios no trabajan y no nos quieren

dejar trabalar, así que andamos pesimamente mal, yo me siento molesto por esto, ¿qué usted me
puede decir? Me preocupa los viejitos porque yo estoy en esta etapa ya y ustedes señores también

í*

i\

*

)DEP

/;*



arEr!
á' .á
6-"*J

ALCALDÍA

respecto al mercado yo lo veo bien y tienen mi voto de confianza, porque yo pensaba que lo iban a
hacer allá en la ciudad, si es en Tocumen si estoy de acuerdo, muchas gracias.

INTERVENCION LICENCIADA KATHIA DUARTE

Bueno de acuerdo a su movimiento yo soy amiga personal del Sr. Héctor Ávila y los he apoyado en

varias luchas que ustedes han tenido, bueno nosotros podemos hacer hasta cierto punto, pero lo que

si podemos hacer es comprometernos con el tema de la juventud, con la subdirección de deportes,
nosotros siempre fatamos de estar apoyando desde la etapa de los 3 o 4 años a los niños, porque el

ocio es donde está la madre de todo lo malo, nosotros en diferentes Corregimiento estamos apoyando
varias casa del adulto mayor, mandándoles seminarios, lo que conversaba la compañera hace un

momento, estamos dando curso de tembleques, hay muchos ciudadanos entre el 8-10 que éramos
antes, ahora somos 8-6 que viene del interior del país, y se nos ha pedido que al día ayudemos a

capacitar al adulto mayor, a la joven, a que no perdamos la cultura, nosotros ahora mismo en el

Corregimiento de Don Bosco estamos dando seminarios de arreglos para fiestas, en un área deportiva,
porque de verdad que no hay donde dar esos seminarios y lo estamos haciendo en el Roberto Kelly.

INTERVENCION RESIDENTE EUSEBIO CUBILLA/ 7.80-976

Se me quedo algo, necesitamos un cementerio porque ya no hay donde enterrar a la gente, un

cementerio para Tocumen, el de Utive ya está saturado.

INTERVENCION LICENCIADA KATHIA DUARTE

Bueno, en este momento tenemos un proyecto, la Alcaldía tiene un proyecto a lo mejor tiene ratito que
no va por allá donde se hizo una extensión del Cementerio Utive, yo creo Jesica me puedes ayudar
con esto.

INTERVENCION RESIDENTE EUSEBIO CUBILLA/ 7.80.976

La vez pasada yo participe en el cementerio de utive, recogimos más de 2,000 firmas, yo tengo las
firmas y los documentos
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INTERVENCION DEL LICENCIADO BENJAMIN MARTINEZ JEFE DE PARTICIPACION
CIUDADANA
Aquí cerquita de ustedes mi estimado va a estar ese mercado, licenciada para ampliar más el tema.

INTERVENCION JESICA CAMPOS SUB DIRECTORA---
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El cementerio de Utive se hizo una extensión, que se le dice Utive 2 donde va a contar con 355 nuevos

espacios en tierra y hay un total de 1,996 criptas para cenizas, porque para el área de acá no teníamos

donde meter cenizas cuando las personas se cremaban, ahora no se si un día de estos nos damos

una vueltita por Utive para que vea el nuevo proyecto.

INTERVENCION RESIDENTE EUSEBIO CUBILLA/ 7.80.976

Otra cosa que quiero preguntarles, ¿por qué ese cementerio está lejos de Tocumen? Nosotros

necesitamos un cementerio en Tocumen.

INTERVENCION RESIDENTE EUSEBIO CUBILLA/ 7.80.976

Disculpe, pero ¿por qué le vamos a tener miedo a los muertos? Si un muerto ya no hace nada

debemos tenerles miedo a los vivos.

INTERVENCION LICENCIADA KATHIA DUARTE

Bueno, espero que hayamos cumplido con la mayoría de sus preguntas que hayan tenido todos, no

sé si todavía haya alguna pregunta.

INTERVENCION RESIDENTE EUSEBIO CUBILLA/ 7.80.976

No nos abandones a los viejitos, gracias.

En relación a lo que usted comento de los huertos urbanos, nosotros tenemos una iniciativa en San

Felipe Neri, casualmente impulsada por un grupo de comerciantes que venden productos orgánicos
para hacer un huerto urbano dentro del Mercado San Felipe Neri, que yo creo que sería un buena idea
que nosotros pudiéramos replicar en el momento que hagamos el Mercado de Tocumen, porque para

nosotros es muy difícil por capacidad de ir puerta a puerta a enseñar a la gente y que entiendan la
importancia ay como se hace, pero si nosotros podemos lograr replicar lo que queremos hacer en el

Mercado San Felipe Neri con un grupo de comerciantes que sepan cómo se hace y desanollen un

proyecto de huerto urbano, que la gente puede venir aquí en el área cultural que tenemos, que puedan

aprender como se hacen y puedan llevar el conocimiento a su casa, no solo personas mayores, sino
que también el tema de los niños, que podamos traer grupos de estudiantes, que conozcan esa cultura
de poder venir al mercado porque al final eso tiene su propia vida y que nosotros podamos tener algún

tipo de programa como ese para poder llevar acabo concientización sobre el tema del alimen
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\,;

15

*

INTERVENCION JESICA CAMPOS SUB DIRECTORA...

¿Usted sabe que es lo que pasa? Que las personas son un poco apáticas cuando ven el tema de

cementerio, si nosotros tenemos un lugar donde hay un pedazo de tierra y vamos a hacer un

cementerio ¿qué es lo que hace la comunidad?, "alado de mi casa yo no quiero muerto", porque es lo
primero que pasa.
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sabemos que es uno de los problemas más grandes que tenemos alrededor del mundo y los

pronósticos que tenemos hoy en día sabemos que no son los mejores s¡ no nos ponemos en las pilas,

así que tomamos de buena manera la sugerencia que usted hace y vamos a hacer una estrategia para

poder lograr eso, muchas gracias.

INTERVENCION RESIDENTE JUAN ENRIQUE CHENG/ 8.738.2272

Buenas tardes, me llamo Juan Enrique Cheng, 8-738-2272, resido en Altos de Tocumen, voy apoyar

acá el compañero porque yo soy del MIDA, yo soy el Jefe de la agencia del MIDA que corresponde

desde el Puente de Pacora al Puente de Las Américas, ustedes se pueden apoyar en nosotros, que

es lo que yo no entiendo, la verticalidad que existen en las lnstituciones del Gobierno, no entiendo de

verdad que se los digo, y yo he conversado con mi mamá y le digo "En Tocumen hay productores", en

Tocumen usted se va para Cerro Azul y ahí entran cantidad de productores, entonces para que se

apoyen con nosotros, por lo menos conmigo a través de mi mama me pueden localizar, donde hagan

reuniones aquí hasta donde tenga injerencia yo los puedo apoyar. Tengo un técnico preparados para

eso, que usted me diga "tal día necesitamos una capacitación para el amigo Cubilla que quiere

sembrar en el patio de la casa", lo podemos apoyar. El MIDA como yo le digo a mis productores,

nosotros estamos quebrados, los productores me piden apoyo con semillas y no se los puedo dar, yo

les digo te puedo dar mi conocimiento, pero yo creo que a través de acá, del Honorable Alcalde José

Luis, que ustedes me digan vamos a hacer un proyecto de esto y lo hacemos, de hecho hay un

programa ahorita mismo en Mañanitas, creo que se llama Puertas Abiertas que es de Erica Ender, no

se si lo han escuchado, que se nos están metiendo y nosotros el MIDA los estamos apoyando, ¿me
entiende?, así que si quiere después hablamos en privado del tema.

INTERVENCION POR EL LICENCIADO FERNANDO DUQUE DIRECTOR DE MERCADOS

Le voy a tomar la palabra acá al señor, se ha puesto en disposición de nosotros para el desarrollo, yo

trabaje en el MIDA un tiempo, asi que conozco perfectamente como funciona y como trabaja, le hacÍa

la consulta al compañero Leonel que conoce mucha gente en el MIDA si había algún programa de

huertos urbanos, porque se que en algún momento el Despacho de la Primera Dama manejo un

proyecto de estos pero por alguna razón se dejó esto, así que te voy a tomar la palabra y una vez

termine aquí la reunión nos ponemos en contacto, porque yo creo que será un proyecto muy noble,

todo lo que tenga que ver con el manejo de alimentos ¿qué más noble que eso?, así que le agradezco

mucho

gracias

su intervención y vamos a llevar eso adelante, que no se quede solo en palabras, muchas

\" I*
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INTERVENCION DEL LICENCIADO BENJAMIN MARTINEZ JEFE DE PARTICIPACION

CIUDADANA

Bueno, definitivamente que aquí están saliendo bastantes cosas a tomar y para que quede constancia

acá la compañera está anotando todo para que quede en el acta, todas estás sugerencias, cometarios

y es parte del proyecto, así que no se si tienen alguna otra pregunta, por favor nos dice su nombre, su

cédula y en que área reside de Tocumen.
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INTERVENCION RESIDENTE EUSEBIO CUBILLA/ 7.80.976

Yo tengo una finca en Calobre, yo estoy metido allá porque me gusta la agricultura Me siento muy feliz

cuando yo estoy en el monte trabajando y últimamente he tenido un problema muy grande mis suegros

mis tíos se me está muriendo todos los hijos y la familia, pero sería bueno un apoyo porque estoy solo

Dios siempre está conmigo muchas gracias.

INTERVENCION DEL LICENCIADO BENJAMIN MARTINEZ JEFE DE PARTICIPACION
CIUDADANA
Bueno dénmele un aplauso al señor que ha puesto a su disposición estas cosas son interesante nos
permite a veces que se den estas interacciones dentro de instituciones ya sea dentro del Municipio de

Panamá, la gente del Mida siempre sale un buen acuerdo dándole paso a la siguiente pregunta.

INTERVENCION RESIDENTE ANAYANSI CARRSCO

Buenas tardes, vivo en la comunidad de Belén en representación de grupo indígena, ella está muy
contenta con el proyecto del mercado periférico lo estaban esperando y solicitan que se le tome en

cuenta ya que son artesanas y esperan que el Señor Alcalde los tome en cuenta, ante todo gracias.

INTERVENCION DEL LICENCIADO BENJAMIN MARTINEZ JEFE DE PARTICIPACION
CIUDADANA
Bueno de hecho estamos abierto para tener un espacio para las personas que tengan un tipo de
empresa y creo que estamos aquí para eso dándole paficipación a la siguiente pregunta.

INTERVENCION SEÑOR NEFTALI ORTEGA

Buenas tardes, yo soy el presidente de la corporativo de servicios múltiples agropecuaria industrial
panamá produce, creo que el corregimiento de Tocumen está comenzando con buen pie ya tenemos
al amigo del Mida que quiere apoyar y nosotros somos una cooperativa de productores que
precisamente lo que estamos buscando es comercializar nuestro producto y el mercado periférico que

se quiere crear aquí en Tocumen es un buen punto para la comercialización de nuestro producto

nosotros pensamos entregar directamente campo hacia el minorista nosotros no somos intermediario
por lo tanto lo que le vamos a asegurar a todos son productos muy competitlvos nosotros pensamos

distribuir y llevar unos camiones refrigerados cuidando precisamente la merma que es lo que siempre
ocurre asíque nosotros no hemos acercado aquía la consulta ciudadana así mismo vamos a participar

en otras consultas porque queremos como presidente de la corporativa llegar a todos los mercados.

INTERVENCION RESIDENTE

Yo voy 2 veces en la semana a merca panamá y para poder que el productor entregue directamente
él tiene que ir a Chiriquí, pero usted lo va a hacer como intermediario de los productores.

AlcnloÍl
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INTERVENCION SEÑOR NEFTALI ORTEGA

La cooperativa está en Chiriquí como es a nivel nacional tenemos productores de Azuero, tenemos

productores de Darién, tenemos productores de Chiriquí, Boquete nosotros vamos a utilizar todo lo

centro de apoyo de la cadena de frio para acoplar el producto traerlo directamente a los mercados

minorista nosotros no pasamos por merca y si acaso pasamos por merca es para redistribuir, pero no

vamos a quedar intermediario por lo tanto el producto va a venir directamente a ustedes otro de los

punto que quería explicarle a todos somos participantes de la cooperativa y hemos traído una
propuesta para el Municipio de Panamá sobre ahora lo que ha comentado el señor que son los

mercados de proximidad hemos traído una propuesta para participar en el mercado nosotros como

cooperativa queremos presentar un proyecto de ideas una vez más de un mercado de proximidad

como lo está explicando el señor con todo completamente dentro así que ya entregamos la propuesta

tiene la propuesta a mano ojala la puedan leer podamos conversarla, discutirla y podamos participar

por supuesto queríamos presentarnos aquí, los que están en el mercado minorista eso lo escogerá el

Municipio de Panamá por la Junta Comunal ustedes son lo que van a estar adentro nosotros le vamos

a vender a ustedes a no yo estoy hablando del mercado de proximidad nosotros como cooperativa

tenemos un proyecto de un mercado de proximidad un mercado periférico, nosotros lo estamos
promoviendo por qué razón realmente lo que necesitamos es mercado agrícola los supermercados

nos tiene a nosotros secuestrado con su precio lo que quieren los productores son puntos de venta y

nosotros queremos compartirles los punto de venta con los productos así que, ahora que he

escuchado donde más nos ajustamos nosotros con el proyecto que está presentando la Alcaldía seria

con los mercado de proximidad y contestándole al compañero del Mida sobre los productores que

están cerca eso se llama circuito cercano de comercialización son los productores que están alrededor
que son los que pueden estar dentro y abasteciendo los mercados de proximidad del mercado
periférico asÍ que nosotros estaríamos presentando hemos venido de Chiriquí desde Panamá a

presentarle la propuesta del Municipio estamos a la orden gracias.

INTERVENCION RESIDENTE DEL CORREGIEMIENTO

Primeramente, felicitar a la mesa principal a la Licenciada Kathia que está representando con los

compañeros al señor Alcalde, en nombre del conegimiento de Tocumen del cual está compuesto por

muchísimos sectores como victoriano Lorenzo, Cabuya, La Siesta, Belén todas las baniadas que están

aquí está la siesta como también el sector 6, La Dorada, Nuevo Belén y las diferentes comunidades a

través de las barriadas queremos agradecer al Señor Alcalde José Luis Fábregas porque esto fue una
propuesta de campaña y queremos recordarle a todos los compañeros que hoy esto se hace realidad
para nuestro querido Alcalde José Luis Fábregas quiero un fuerte aplauso por esa disposición y

cumplimiento de su palabra que en el 8/10 iba a tratar de tener varios mercados y que hayamos tenido

una respuesta en este corregimiento así que en nombre del corregimiento de Tocumen queremos

darle las gracias para decirle que estamos agradecido con esa promesa que nos hizo en campaña
porque eso es muy importante que nosotros le respondemos al pueblo pero le prometemos pero

cumplimos, miren cuantas oportunidades se van abrir con los indígenas para con nuestra cultura ojala

se tome en cuenta a estas personas que años tras año han tenido esos locales y que todos aquí

sabemos quiénes son y que les den la oportunidad de que ellos sean tomado en cuenta

AlcnloÍr
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ALCALDíA

tengan un lugar seguro y para que vean que nuestro Alcalde José Luis Fábregas está cumpliendo con

lo que nos dice.

INTERVENCION DEL LICENCIADO BENJAMIN MARTINEZ JEFE DE PARTICIPACION

CIUDADANA
Nosotros agradecidos de cumplir con las promesas de campaña siendo así damos por terminada las

opiniones, propuesta, sugerencias y una vez aclarado esto vieron que se abrieron varios temas

importantes siendo las 6:10 de la tarde damos por culminada esta consulta ciudadana en el

corregimiento de Tocumen no sin antes indicarles que se levantó el acta correspondiente que lo
tenemos acá le pedimos 3 residentes del área firmen como constancia de que este se validó de igual

forma las autoridades presentes en esta mesa del Municipio de Panamá van a rubricar el documentó
para constancia del mismo, fue una promesa que se materializo y hoy en día la vamos a realizar que

Dios me los bendiga corregimiento de Tocumen un fuerte aplauso para ustedes.

FIRMA DEL ACTA POR PARTE DE AUTORIDADES Y MIEMBROS DE LA COMUNIDAD
PARTICIPANTES.
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ANExo roroeRÁnco
TNFORME #036 -2022

CONSULTA CIUDADANA
DE TOCUMEN

Registro de los Residentes del Corregimiento de Tocumen mediante iban llegando a la Consulta
Ciudadana del27 dejulio de2022.
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Palabras de Bienvenida por parte del Licenciado Marcos A. Marengo, Director
de Participación C¡udadana y Transparencia.

Mesa Principal conformada por: Katia Duarte, Directora de Gestión Social; Marcos A. Marengo, Director de
Participación Ciudadana y Transparencia; Fernando Duque, Director de Mercados; Benjamín Martinez, Jefe de
Participación Ciudadana; Alexandra Rodríguez, Coordinadora de la Unidad Gestora de Descentralización;
Sayan Smith, representante de la Autoridad Nacional de Descentralización.
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Presentación del Proyecto por el lngeniero Leonel Montes, Jefe de Mercados.
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Licenciada Kathia Duarte, Directora de Gestión Social completando parte de la presentación
del Proyecto.

Período de preguntas, sugerencias y comentarios donde los residentes del Corregimiento de
Tocumen participaron.
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Fernando Duque-Director de Mercados, aclarando algunas de las inquietudes que
presentaban los residentes del Corregimiento de Tocumen.
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Residentes del Corregimiento felices por el proyecto presentado por las Autoridades del
Municipio.
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Un grupo de residentes de la etnia indigena expresanron su solic¡tud de contar con unos
puestos en el mercado donde ellas puedan vender sus artes.
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Una residente tomo la palabra para darle las gracias a las Autoridades presentes, como al

Alcalde, por tomar esta iniciativa en su Corregimiento.
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Firma del Acta por Las Autoridades y residentes del Corregimiento.

I

Marcos A, Marengo
Director de Participación Ciudadana y Transparencia
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Fernando Duque.Director de Mercados
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ALCALDÍA

Jefe de Participación Ciudadana- Benjamín Martínez
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Kathia Duarte.Directora de Gestión Social
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Tres (3) Residentes del Corregimiento firman el Acta como constancia de esta.
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ALCALDÍA

Autoridades del Municipio de Panamá junto a los residentes del Corregimiento de Tocumen
que participaron en la firma del Acta correspondiente a esta consulta ciudadana.
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